

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

Requieren certeza para detonar recursos

Piden claridad inversionistas

Llama BlackRock a que el próximo Gobierno defina sectores prioritarios

ARELY SÁNCHEZ

La pronta definición de las reglas bajo las que jugará el próximo Gobierno es fundamental para que los inversionistas decidan en qué áreas económicas participarán en los siguientes años, afirmó Sergio Méndez, CEO de la administradora de activos BlackRock México.

Saber cuáles serán los sectores prioritarios donde el Gobierno de la virtual Presidenta electa Claudia Sheinbaum invertirá y los alcances de la reforma al Poder Judicial son primordiales para que los inversionistas den pasos certeros, dijo Méndez en un encuentro con medios.

“Mientras antes sepamos mejor, para tener reglas claras. Quitar la volatilidad de los escenarios alternativos es lo mejor. Los inversionistas institucionales de largo plazo buscamos certeza. Mucha gente piensa que nos beneficiamos de la volatilidad y no es cierto”, apuntó.

La ruta para detonar más inversiones de largo plazo es definir ágilmente las reglas del País, dijo.

“No nos gusta la especulación. Los inversionistas de largo plazo vamos más por la parte institucional. Nos beneficiamos de la estabilidad porque para poder marcar una ruta hacia las inversiones de largo plazo hay que ser ágiles”, sostuvo.

Sobre la posibilidad de que México apueste por la

elección de los jueces -el principal cambio que plantea la reforma judicial impulsada por Morena-, Méndez consideró que lo importante es que cualquiera que sea la propuesta, se discuta pronto para que se conozcan sus alcances reales.

“Hay que esperar a que las cosas sucedan. Estar en el terreno de la especulación hace que la discusión se empañe. La reforma puede ser que sea más que la elección de los jueces, entonces hay que ver cómo transita toda esta negociación para nosotros y todos los inversionistas sentarnos a analizar realmente cuáles son los escenarios de riesgos en el País y qué tipo de certeza tenemos”, consideró.

Méndez señaló que a BlackRock no le preocupa que el déficit fiscal haya pasado de 2.1 a 5.9 por ciento del PIB de 2018 a este año.

“En Estados Unidos (con un déficit mayor a 6.6 por ciento del PIB) ninguno de los dos candidatos a la Presidencia ha hablado al respecto. Aquí por lo menos se reconoce que se subió y se va a controlar, entonces volvemos a la certidumbre. Aquí hay un plan por lo menos”, apuntó.

José Luis Ortega, director de Inversiones de BlackRock, abundó que la firma no prevé que la inflación del País se ubique dentro del objetivo del Banco de México, por lo que éste tenderá a reiniciar un ciclo de flexibilización gradual de la tasa, iniciando en agosto y continuando al cierre de año.

Sergio Méndez, CEO de BlackRock México



“Quitar la volatilidad de los escenarios alternativos es lo mejor. Los inversionistas institucionales de largo plazo buscamos certeza”.



PRÓXIMO GABINETE

CÁRDENAS BATEL OFRECE COORDINACIÓN Y DIÁLOGO

La virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, presentó a Lázaro Cárdenas Batel como el próximo jefe de la Oficina de la Presidencia. Afirmó que su trabajo será ayudar en los temas estratégicos del gobierno y en la relación con distintos sectores. / 8



FUTURO GABINETE

COORDINACIÓN Y DIÁLOGO, LA ENCOMIENDA

POR ARTURO PÁRAMO

arturo.paramo@gimm.com.mx

Lázaro Cárdenas Batel fue presentado ayer por Claudia Sheinbaum, virtual Presidenta electa, como el próximo jefe de la Oficina de la

Presidencia, cargo que quedó vacante durante los últimos cuatro años de la actual administración.

“Conozco a Lázaro (Cárdenas) desde hace muchísimos años, no solamente somos compañeros, amigos, sino que ha desempeñado cargos importantísimos que le permiten coordinar nuestra oficina”, comentó Sheinbaum.

“Su trabajo será ayudarme en los temas estratégicos del gobierno y al mismo tiempo relaciones con distintos sectores”, expuso.

En la presentación, llevada a cabo en las oficinas de la virtual Presidenta electa, en Iztapalapa, Cárdenas Batel puntualizó que en el desempeño de su cargo estará abierto al diálogo y coordinación



con quien le encomiende la próxima titular del Ejecutivo federal.

“Con todos habremos de mantener siempre coordinación y diálogo efectivos y respetuosos, al igual que con autoridades locales miembros de otros poderes y con los distintos sectores de la sociedad, en cumplimiento de los objetivos de su gobierno, sus programas y proyectos, así como aquellas tareas que usted nos indique para servir a la gente y al país”, destacó el nieto del expresidente Lázaro Cárdenas del Río.

Durante el acto protocolario, Cárdenas Batel insistió en que la llegada de Sheinbaum a la Presidencia es un hecho trascendental, no sólo por ser mujer, sino porque significará una nueva visión de hacer política y gobierno.

“Será un honor acompañar de cerca a la primera jefa de Estado en la historia de México, un gran honor por todo lo que una elección de una mujer significa y por todo lo que su gestión puede significar para nuestro país, no sólo para las mujeres y no sólo para la política; es una mujer comprometida desde muy joven con las mejores causas de México”, expuso.

Sheinbaum dijo que las funciones y alcance de la Oficina de la Presidencia serán muy distintas a la que se tuvo durante los gobiernos del PRI y del PAN.

Negó también que para el nombramiento haya consultado al excandidato presidencial Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano.

Al preguntarle si fungirá también como interlocutor con la oposición, la próxima mandataria federal aseveró: “Puede llegar a hacerlo, por supuesto, como lo hemos dicho está la Secretaría de Gobernación que es su función; no sólo la gobernabilidad, sino el diálogo con los distintos sectores; por supuesto que están las Cámaras para hablar en términos de partidos, pero Lázaro pues tiene la capacidad de hablar con empresarios, con organizaciones, con personas de cualquier sector social de nuestro país”.

“Le tengo toda la confianza para que, en caso de que yo no pueda atender algo o haya alguna reunión importante, pues él pueda atender desde organizaciones, hasta personas”, reiteró.

La Oficina de la Presidencia fue ocupada al inicio de la administración de Andrés Manuel López Obrador por Alfonso Romo, sin embargo, se senaró del cargo a

dos años del arranque del sexenio y a partir de entonces el cargo quedó vacío.

Cárdenas Batel ocupó el cargo de jefe de Asesores en la administración de López Obrador, y se separó del cargo para ser asesor de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños.

Con Cárdenas Batel, es la cuarta tanda de nombramientos de los integrantes del que será gabinete de Sheinbaum, a partir del próximo 1 de octubre.

Lázaro Cárdenas Batel, quien será jefe de la Oficina de la Presidencia a partir del 1 de octubre de este año, es un personaje con una herencia política innegable al ser nieto del presidente de México, Lázaro Cárdenas del Río e hijo de Cuauhtémoc Cárdenas, fundador del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y primer jefe de Gobierno de la Ciudad de México, emanado de las filas de un movimiento progresista y electo por la ciudadanía.

Sus vínculos familiares y políticos convierten a Cárdenas Batel en un heredero del cardenismo; además, es un hombre que goza de toda la confianza de la futura presidenta, al haberla conocido en el tiempo en el que el actual mandatario federal, Andrés Manuel López Obrador, militaba sus últimos días en el PRI, fuerza política a la que abandonó en noviembre de 1988, después de las elecciones presidenciales y de los comicios en Tabasco en los que denunció fraude en su agravio.

A diferencia de cuando fungió como coordinador de asesores de López Obrador (2018-2023), época en que presenció dos conferencias mañaneras y mantuvo como regla un bajo perfil, en esta ocasión el exgobernador de Michoacán se perfila como uno de

los actores principales en la consolidación del segundo piso de la Cuarta Transformación.

De acuerdo con la virtual presidenta, “los cargos importantísimos” que ha desempeñado en el pasado le permiten a Cárdenas Batel cumplir la responsabilidad para la cual se le eligió.

Algunas de estas responsabilidades han sido la de fungir como asesor especial de la presidencia de López Obrador para la Celac durante 2023-2024; poco antes se desempeñó como coordinador de asesores del presidente de México, del 2018 al 2023.

Fue miembro de 2014 a 2018 del Consejo Directivo de WOLA (Oficina en Washington de Latinoamérica, ONG dedicada a la protección de los derechos humanos), también formó parte del Grupo de Análisis Político de la Secretaría General de la Organización de Estados Americanos (OEA) y se desempeñó como jefe de Misión de Observación Electoral de la OEA para Nicaragua, Ecuador y Uruguay, de 2012 al 2015.

Del 2002 a 2008 fue gobernador de Michoacán, luego de que el PRD lo postuló como su candidato e inauguró la etapa de gobernadores no emanados del PRI.

En septiembre de 2017, Cárdenas Batel llevó a López Obrador a Washington para que desde el Centro Wilson ofreciera una conferencia en la que expuso los lineamientos generales del proyecto de nación 2018-2024.

Cárdenas Batel, de 60 años de edad, está casado con Mayra Cofigny, de origen cubano y gusta de la música y el tocar de las congas, afición a la que dedicó varias horas desde sus años de juventud.

— Isabel González

Música

Cárdenas Batel gusta de la música y el tocar de las congas, afición a la que ha dedicado varias horas desde su juventud.



**LÁZARO
CÁRDENAS
BATEL**

**OFICINA DE
LA PRESIDENCIA**

**LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA, CLAUDIA SHEINBAUM,
PRESENTÓ A LÁZARO CÁRDENAS BATEL COMO PRÓXIMO
JEFE DE LA OFICINA DE LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA**



DESIGNADOS HASTA AHORA :**Rogelio Ramírez de la O**Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP)**Marcelo Ebrard**

Secretaría de Economía (SE)

Rosaura Ruiz GutiérrezSecretaría de Ciencias,
Humanidades, Tecnología
e Innovación**Juan Ramón de la Fuente**Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE)**Alicia Bárcena**Secretaría de Medio Ambiente
y Recursos Naturales (Semarnat)**Ernestina Godoy**

Consejería Jurídica de la Presidencia

Julio BerdeguéSecretaría de Agricultura
y Desarrollo Rural (Sader)**Luz Elena González Escobar**

Secretaría de Energía (Sener)

David Kershenobich

Secretaría de Salud (SSA)

Jesús Antonio Esteva MedinaSecretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT)**Raquel Buenrostro**Secretaría de la Función
Pública (SFP)**Edna Elena Vega Rangel**Secretaría de Desarrollo Agrario
Territorial y Urbano (Sedatu)**Rosa Icela Rodríguez Velázquez**

Secretaría de Gobernación (Segob)

Mario Delgado CarrilloSecretaría de Educación
Pública (SEP)**Ariadna Montiel Reyes**

Secretaría del Bienestar

Omar García HarfuchSecretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC)



Cárdenas Batel, a la Oficina de la Presidencia

F. CAMACHO Y A. E. MUÑOZ / P 7



▲ “Es una persona proba”, dijo Sheinbaum al anunciarlo.
Foto Cristina Rodríguez

DARÁ SEGUIMIENTO A TEMAS ESTRATÉGICOS

Cárdenas Batel será jefe de la Oficina de la Presidencia

**FERNANDO CAMACHO
Y ALMA E. MUÑOZ**

Lázaro Cárdenas Batel será jefe de la Oficina de la Presidencia de la República, informó ayer la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo. “Es una persona proba, que siempre ha estado en el proyecto de la transformación”, sostuvo.

Ambos han compartido lucha política desde hace 37 años. Y Sheinbaum, con esta designación, reactiva el cargo que desde diciembre de 2020 quedó acéfalo. Tras la renuncia del empresario Alfonso Romo, el presidente Andrés Manuel López Obrador ya no hizo un nuevo nombramiento.

A Cárdenas Batel “lo conozco desde hace muchísimos años; no solamente somos compañeros y amigos, sino que ha desempeñado cargos importantísimos que le permiten coordinar nuestra oficina. Su trabajo será ayudarme en el seguimiento de los temas estratégicos de gobierno y, al mismo tiempo, relaciones con distintos sectores”, indicó Sheinbaum.

En el caso del diálogo con los partidos de oposición, la futura mandataria comentó que es tarea principalmente de la Secretaría de

Gobernación, pero a “Lázaro le tengo toda la confianza para que en caso de que yo no pueda atender algo o haya alguna reunión importante, él pueda hacerlo, desde organizaciones hasta personas”.

Tras agradecer la designación, el ex gobernador de Michoacán subrayó que no invadirá funciones. Sobre su posible tarea de dialogar con la oposición manifestó que se atiene a “lo que ella (Sheinbaum) indique y cuando sea necesario”.

Dijo que “será un gran honor acompañar de cerca a la primera jefa de Estado en la historia de México”.

Las luchas de los 80

Definió a Sheinbaum como “una mujer comprometida desde muy joven con las mejores causas de México, a quien tengo la fortuna de conocer hace mucho tiempo y con quien he coincidido en la lucha política desde hace 36 o 37 años. Ella era muy joven, parte del movimiento estudiantil que entonces (1986) defendía la esencia de nuestra Universidad Nacional”.

Los liderazgos más importantes de aquella lucha, recordó, “se sumaron al gran movimiento que en 1988

sacudió a México (encabezado por su padre, Cuauhtémoc Cárdenas) y abrió la puerta para su transformación democrática”.

Sheinbaum recordó que tenía 26 años cuando “apoyamos al ingeniero Cárdenas porque era una ruptura muy importante (con el PRI, de) la corriente democrática, y su (posterior) postulación a la Presidencia de la República. Venía del movimiento estudiantil, fue una decisión política”, puntualizó. El ingeniero “es un símbolo en nuestro país, reconocemos el papel histórico que ha jugado”.

Al preguntarle sobre el peso que tuvieron jefes de la Oficina de la Presidencia en otros sexenios, particularmente en el de Carlos Salinas de Gortari, en referencia de José Córdoba Montoya, la virtual presidenta electa recordó que ese gobierno “hizo un daño terrible a nuestro país, ahí inició la venta del patrimonio de la nación. No tiene absolutamente nada que ver” con

nosotros.

Jornada

o, décimo más poblado la mundial



Resaltó que Lázaro Cárdenas tiene grandes credenciales para el cargo. Su última responsabilidad fue la de asesor especial de la Presidencia de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños. Antes fue coordinador de asesores del presidente Andrés Manuel López Obrador, de 2018 a 2023.

Sheinbaum dio a conocer la incorporación de Cárdenas Batel a su equipo en la casa de transición, que cuenta con un espacio reducido, por lo cual se limitó el acceso a representantes de los medios de comunicación.

Será el próximo jueves cuando informe los nombres de los próximos titulares de las secretarías de Turismo, Trabajo y Cultura.



▲ Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa, anunció ayer a otro miembro de su gabinete. Subrayó que conoce a Lázaro Cárdenas Batel desde hace 37 años y siempre ha estado en el proyecto de la transformación. Foto Cristina Rodríguez



“Consolidación fiscal y Pemex, entre los pendientes que heredará Hacienda”

Inversión y desarrollo económico, importantes, dice México ¿Cómo vamos?

● Analistas consideran necesario presentar planes detallados de cómo se plantea reducir los RFSP e impulsar un foro relativo a una reforma fiscal

Belén Saldivar

ana.martinez@eleconomista.mx

La consolidación fiscal que se espera en el siguiente gobierno, ante el elevado déficit fiscal de este año, así como la situación financiera de Petróleos Mexicanos (Pemex) son dos de los siete pendientes que tendrá la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) para el siguiente sexenio, de acuerdo con la organización México ¿Cómo Vamos?

En un análisis sobre los pendientes que heredarán diversas dependencias para el gobierno de Claudia Sheinbaum, la organización pone en primer lugar para la SHCP – que estará a cargo nuevamente de Rogelio Ramírez de la O – la consolidación fiscal y la estabilización de las finanzas públicas.

Lo anterior se da ante la proyección de 5.9% del Producto Interno Bruto (PIB) de los Requerimientos Financieros del Sector Público (RFSP) para este año, que duplica las recomendación de 3%, nivel que, de acuerdo con las proyecciones de Hacienda, se espera alcanzar el 2025 a través de recortes al gasto público.

De acuerdo con las estimaciones de México Evalúa, el recorte al gasto necesario para alcanzar un déficit de, al menos, 3.5% del PIB deberá ser de 516,100 millones de pesos.

En este sentido, México ¿Cómo Vamos? indicó que la consolidación fiscal debe ir acompañada de la estabilidad de las finanzas públicas, por lo cual Hacienda deberá presentar planes detallados de cómo plantea reducir los RFSP.

Pemex y la calificación

En el caso de Pemex, una de las petroleras más endeudadas a nivel mundial, la organización indicó que resolver su situación es importante dado el efecto que tiene esta empresa y su deuda en la

calificación soberana.

Al primer trimestre de este año, la petrolera tenía una deuda financiera de 1.69 billones de pesos, 13% menor a lo reportado en el mismo periodo del 2023.

Según información del Imco, en el mismo lapso Pemex recibió 77,200 millones de pesos en aportaciones de capital por parte del Gobierno Federal.

“(Debe haber) un plan para que Pemex contribuya positivamente al desarrollo económico y social de México en los siguientes años”, indicó México ¿Cómo Vamos?

En el actual gobierno se le han otorgado a Pemex diversos apoyos para reducir su carga fiscal y beneficiar su situación financiera.

“(Habrà) una colaboración más estrecha con Pemex, aprovechando el apoyo que se reflejará en el Congreso para optimizar el buen uso de los recursos públicos”, ha dicho Ramírez de la O a los inversionistas.

¿Reforma fiscal?

Otro punto que quedará pendiente es la discusión sobre una reforma fiscal. En este sentido, México ¿Cómo Vamos? indicó que es necesario impulsar un foro relativo a este tema, en donde diversas organizaciones, alianzas y comisiones han expresado desde años atrás la necesidad de reformas profundas.

En este sentido, señaló que el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025 se debe enfocar en tres pilares fundamentales para el progreso social: salud, educación y seguridad pública.

Sin embargo estos rubros, así como otras presiones en el gasto como pensiones y deudas, necesitan ser solventados con mayores ingresos públicos, por lo que las diversas organizaciones de la sociedad civil han expresado la necesidad de una reforma fiscal progresiva.

“México va a enfrentar, hacia delante, retos importantes. Hubo avances y los reconocemos, como en el combate

contra la pobreza y la desigualdad, pero creemos que hay un reto por atender que es la reforma fiscal progresiva”, indicó Gerardo Esquivel, cofundador de la Comisión Independiente para la Igualdad con Justicia Fiscal.

Los otros pendientes

La Secretaría de Hacienda tendrá que mantener una comunicación constante y transparente con los inversionistas sobre la situación de las finanzas públicas, tal como sucedió en junio pasado cuando, luego de las elecciones y la volatilidad del mercado, el funcionario sostuvo una breve llamada con ellos para brindarles continuidad.

Otro pendiente es la inversión y desarrollo económico, donde la organización indicó que se deben implementar programas de apoyo fiscal para pequeñas y medianas empresas, así como créditos y subsidios, además de fomentar políticas que faciliten el *nearshoring*, o relocalización de empresas en el país.

Hacienda también deberá aprovechar la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones para construir una plataforma digital y transparente de compras y contrataciones públicas, con el fin de mejorar la eficiencia y transparencia en el ejercicio de los recursos públicos.

Por último, es importante continuar con la comunicación abierta y transparente con el Congreso y la ciudadanía.

Se debe fortalecer la transparencia presupuestaria en los estados, además de promover la opinión de los legisladores en las adecuaciones presupuestarias mayores a 5 por ciento.



De acuerdo

con las estimaciones de México Evalúa, el recorte al gasto necesario para alcanzar un déficit de, al menos, 3.5% del PIB deberá ser de 516,100 millones de pesos.



(Debe haber) un plan para que Pemex contribuya positivamente al desarrollo económico y social de México en los siguientes años”.

México
¿Cómo Vamos?

Mantener una comunicación constante y transparente con los inversionistas sobre la situación de las finanzas públicas, otro pendiente que la SHCP heredará. FOTO: ESPECIAL



BAJO RESERVA

Hay tiro entre Anaya y Marko por la coordinación en el Senado

..... Nos cuentan que el dirigente nacional del PAN, **Marko Cortés**, quiere la coordinación del blanquiazul en el Senado para la nueva legislatura, pero también hay otro panista, al que fue muy cercano, que también peleará la posición, nada menos que **Ricardo Anaya**, quien alista su regreso a México tras su autoexilio durante el lopezobradorismo. Nos detallan que el senador **Damián Zepeda**, apuntado para la dirigencia nacional del partido, es uno de los principales operadores de don Ricardo. Nos recuerdan que en Acción Nacional es la dirigencia del partido la que designa a los



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Marko Cortés

coordinadores parlamentarios, previa consulta con los integrantes de las bancadas. Las vueltas que da la vida: no hace mucho don Ricardo, don Damián y don Marko trabajaban muy juntos para sacar a los calderonistas del partido y quedarse con todo el pastel blanquiazul.

AMLO trata de planchar los pendientes que deja

..... Este mes, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** se reunirá con los dirigentes de la CNTE y con los familiares de los 43 normalistas desaparecidos de Ayotzinapa. Nos detallan que también participará la virtual presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**, para que tome la estafeta de atender las demandas de ambos grupos. Otro pendiente que dejará la actual administración es el tren México-Toluca, y por eso este fin de semana el presidente saliente y la presidenta entrante harán un recorrido de supervisión por la obra, al que irá también **Jesús Esteva**, actual secretario de Obras de la Ciudad de México y próximo secretario de Comunicaciones federal. El objetivo es que “pisen el acelerador” en la nueva administración y se concluya la obra en diciembre, ahora sí para que no haya pendientes.

Investigación en EU contra la empresa Águila

..... Las secretarías del Trabajo y de Economía iniciaron una investigación contra la empresa Industrias Tecnos, de **León Brener-Hellmund**, también dueño de la firma Águila, respecto a una queja del gobierno de Estados Unidos por abusos laborales. Nos recuerdan que Águila ya tuvo problemas por el sonado e inédito robo de 7 millones de cartuchos calibre 22 en 2021, la explosión de una de sus plantas en 2022 y diversos señalamientos de corrupción. Águila, nos hacen ver, es proveedor de la Secretaría de la Defensa Nacional y del gobierno de Nuevo León. A ver si por fin las autoridades ponen atención a los pasos de esa empresa que parece perseguida por la polémica... y las sospechas. ¿Seguirá recibiendo contratos sin que alguien la revise a fondo?

Presidencia oculta nombre de empresa

..... Nos cuentan que pese a que se le pidió a la Presidencia de la República, vía la Ley de Transparencia, el nombre de la empresa a la que se le pagaron más de 6.5 millones de pesos por la renta de las vallas de tres metros para blindar Palacio Nacional de protestas en mayo y junio pasado, no entregó el dato e insiste en que no encontró información al respecto. Sorprende que se tenga el monto pagado por esta renta, pero no el nombre de la empresa o persona a la que se le pagó. ¿Dónde quedó eso de que “la transparencia es la regla de oro de la democracia”, que se menciona con frecuencia en las mañaneras de Palacio Nacional?



FRENTE POLÍTICOS

1. Oportunidad histórica. **Claudia Sheinbaum**, futura presidenta de México, nombró a **Lázaro Cárdenas Batel** como jefe de la Oficina de la Presidencia. El nieto del expresidente **Lázaro Cárdenas del Río** promete coordinación y diálogo. Llena un cargo vacante desde hace cuatro años. "Su trabajo será ayudarme en temas estratégicos y relaciones con distintos sectores", explicó **Sheinbaum**. **Cárdenas Batel** destacó su compromiso con la comunicación efectiva con autoridades y sectores de la sociedad, en línea con los objetivos del gobierno. Comienza un nuevo capítulo en la vida política mexicana. El hombre tiene mucho por aportar.

2. Ironía pura. La Riviera Nayarit brilla en los World's Best Awards, de Travel + Leisure, a pesar del ineficaz liderazgo del gobernador **Miguel Ángel Navarro**. Cuatro de sus hoteles están entre los mejores, destacándose por su ubicación, servicios e instalaciones. La región es un referente de turismo con sus playas paradisíacas y rica cultura. Sin embargo, **Navarro** sigue siendo un obstáculo para el desarrollo del estado. La excelencia de Riviera Nayarit contrasta fuertemente con la mediocridad de su gobernante y la violencia creciente en la entidad. El potencial del territorio nayarita está atrapado en una administración incapaz.

3. Una, trabaja; otra, traiciona. Mientras la gobernadora de Baja California, **Marina del Pilar Ávila**, informó que de 2021 a 2024 en Tijuana se han invertido 2 mil 229 millones de pesos que se han distribuido en 15 proyectos de gran trascendencia, la alcaldesa de esa ciudad, **Montserrat Caballero Ramírez**, es sancionada. La Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena determinó la suspensión provisional de sus derechos partidarios por alta traición, al apoyar a la candidata a la alcaldía de Tijuana de Fuerza y Corazón por México, **Maricarmen Flores**, en la pasada contienda electoral. Doña **Monse**, no traicione, trabaje como la *góber* **Marina del Pilar**.

4. Complicaciones. Los expresidentes del PRI **Dulce María Sauri**, **Pedro Joaquín Coldwell** y **Enrique Ochoa** impugnan la reelección de **Alejandro Moreno**. Argumentan violaciones a principios democráticos y leyes de partidos nacionales, están respaldados por **Manlio Fabio Beltrones**. La impugnación representa a miles de militantes inconformes con el liderazgo de **Alito**. Acusan a **Moreno** de atropellar la democracia interna del PRI con una reforma estatutaria a modo. La crisis interna se profundiza, mostrando un partido dividido y en conflicto por su futuro. Nada que ver con el poderoso PRI del pasado. Nada.

5. Varela en la imprudencia. Prudencia le ha faltado al zacatecano **Miguel Varela** una vez que el Tribunal de Justicia Electoral de su estado anuló la elección municipal de Zacatecas, pues el panista excandidato a alcalde parece estar dispuesto a confrontarse con quien sea, por lo que ya en las filas de su propio partido consideran si no sería mejor esperar a que sean los tribunales quienes resuelvan el caso. Lo cierto es que existe la vía jurídica para que cualquier ciudadano o político pueda dirimir sus inconformidades... con pruebas en manos. Una acusación sin fundamentos no deja de ser calumnia. ¡Cuidado!





Desde
la cancha

Demetrio Sodi

Las cartas del presidente

Dice la tradición que el presidente saliente entrega al futuro presidente, unos meses antes de salir, tres cartas para que las abra durante su sexenio. En la primera, que debe abrir durante el primer año, le dice "échame la culpa de los problemas que enfrenta el país". En la segunda, que debe abrir al segundo, le dice "cambia gabinete". Y en la última, que debe abrir unos meses antes de entregar el poder, le recuerda, escribe tres cartas.

Más allá de que lo anterior es solo un cuento, los presidentes, hasta antes de López Obrador, habían cumplido con esas recomendaciones, en este sexenio el presidente, se olvidó de la segunda carta y justificó todos sus fracasos, especialmente en seguridad, en culpar de todo a los gobiernos anteriores. Lo que es seguro es que López Obrador no entregará esas tres cartas a **Claudia Sheinbaum** y todo lo que está haciendo es para amarrarla y evitar recurra a la primera carta y se convierta en una crítica de su gobierno.

Para muchos analistas el que Claudia haya nombrado desde ahora a su gabinete es una demostración de autonomía, yo lo veo completamente al revés. Los presidentes electos esperaban hasta estar sentados en la silla presidencial para nombrar a su gabinete y así evitar la intervención del presidente en turno. El gabinete de Claudia, más allá de que son en general nombramientos con gente de experiencia, es un gabinete de continuidad que amarra a su gobierno. Salvo salud, seguridad, comunicaciones, energía, ciencia y agricultura, todos los demás nombramientos son una herencia de López Obrador. Los puestos clave del gabinete, Hacienda, Gobernación, Función pública, Relaciones Exteriores, Economía y Educación recaen en funcionarios cercanos a López Obrador. En el Congreso los dos coordinadores son, no sólo cercanos a López Obrador, sino que compitieron con ella por la candidatura a la presidencia y descalificaron su campaña y su triunfo. Hay casos que preocupan en especial, Gobernación que no cuenta con la personalidad y experiencia y sobre todo educación, que recae en **Mario Delgado**, que durante su vida política ha usado sus puestos para beneficio político y económico personal.

El presidente López Obrador amarró desde muchos meses antes a la que sería su sucesora al

comprometer que todos los candidatos tendrían garantizada una posición en el próximo gobierno. No sólo López Obrador amarró a Claudia con su gabinete, sino en las giras que realiza con ella por todo el país, la está obligando a comprometerse con sus proyectos y programas. La está amarrando también a que apoye la militarización de la Guardia Nacional y apoye lo que será la peor herencia de López Obrador, la reforma al Poder Judicial. Por otro lado, ya le amarró las manos para cualquier investigación sobre las obras y la corrupción en su gobierno con el nombramiento de **Raquel Buenrostro** en la secretaría de la función pública.

Yo creo que López Obrador se va a retirar de la vida política y se va a ir a Palenque, pero con los nombramientos del gabinete de Claudia, las reformas constitucionales que quiere que se aprueben antes de irse y con su gira por el país, ya le amarró las manos para que no haya críticas a su gobierno y continúen sus principales proyectos y programas.

En este mes después de la elección, Claudia Sheinbaum se ha visto sumisa, seguramente no le quedaba otra alternativa, pero no podrá realmente ser presidenta, si no rompe las amarras que le impuso López Obrador.





Signos vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

¿Gobierno cardenista?

A penas un mes duró el “juego perfecto” de **Claudia Sheinbaum**: cierra su sexta semana como candidata triunfante (falta más de un mes para que le sea entregada la constancia que la reconozca como presidenta electa) con dos señales que han generado inquietud entre el morenismo.

Su decisión de proclamar una división tajante entre el gobierno entrante y la cúpula del partido oficialista podría interpretarse como un primer signo —positivo, sin duda— de apertura democrática y diálogo con otros actores políticos. Aunque Morena quiere ejercer su súper mayoría, principalmente en el cumplimiento de la agenda legislativa impuesta por **Andrés Manuel López Obrador**.

La unción de **Lázaro Cárdenas Batel** rompió la cadencia de la presentación secuenciada del gabinete de Claudia Sheinbaum. Sin otros personajes que eclipsaran al próximo Jefe de la Oficina de la Presidencia, Sheinbaum dejó constancia de su afecto y respeto al exgobernador michoacano.

Pocos han reparado que Sheinbaum y Cárdenas Batel iniciaron sus carreras políticas casi simultáneamente. Y que han preservado —gracias a personajes como **Antonio Santos e Imanol Ordorica**— un nexo que se ha vuelto indeleble.

El nieto del general militó en el PRD, partido por el que fue electo senador y gobernador. En Morena no ha desempeñado cargos de elección popular y aunque se le incluyó en la lista de prospectos a la candidatura a Jefe de Gobierno de la CDMX, tras de su renuncia a la coordinación de asesores del presidente López Obrador, pronto dejó constancia de que no estaría en la boleta electoral en el 2024.

Predestinado a materializar el “relevo generacional” en la izquierda partidista, Cárdenas Batel tuvo la opción de encabezar el rescate de Petróleos Mexicanos. En aras del “interés superior” tomó la opción de coordinar la Oficina de la Presidencia.

De la revolución de las conciencias al gobierno progresista. Cárdenas Batel recibió la invitación formalmente hace un mes y entonces comenzó a preparar su proyecto, tras de consultar con exjefes de Oficinas Presidenciales en anteriores administraciones. Sabe que el diseño tradicional de ese espacio político es proclive a la discusión de ideas, a la creación de teorías, al debate académico y a la continua generación de textos.

¿La diferencia? Que el progresismo tiene en su raíz la oferta de alternativas.

APREMIOS. Citigroup enfrentará otro golpe significativo bajo el liderazgo de **Jane Fraser**. Esta semana, la Reserva Federal y la Oficina del Contralor de la Moneda impusieron al banco una multa conjunta de 135.6 millones de dólares. La razón detrás de esta sanción radica en la insuficiencia de avances en la resolución de sus problemas internos de control y riesgo, particularmente preocupante es la deficiente comunicación dentro de la institución financiera. En respuesta, Fraser admitió que los progresos en la gestión de la calidad de datos no han sido suficientes, asumiendo plenamente las consecuencias de no cumplir con las exigencias regulatorias. Esta multa se suma a los 400 millones de dólares que Citigroup ya pagó en 2020, cuando se emitió la orden de consentimiento original.

Efectos secundarios

RECONOCIMIENTO. Para involucrar al sector privado en la prevención y el combate de las malas prácticas, la Secretaría de la Función Pública habilitó un padrón de integridad empresarial y ahora implementa un distintivo que permitirá a las firmas inscritas, acreditar la implementación efectiva de las buenas prácticas. Desde que arrancó esta iniciativa, en el 2023, se han registrado 82 empresas y otras 170 solicitudes están en proceso de ser incorporados al nuevo mecanismo.

